

El Estado Mayor de Cambronero

Dirección que llevan los alzados

Comunican al Ministerio de Seguridad Pública que el personal de la plana mayor de Cambronero, lo forman:

Oreamuno Berrocal, su primer lugarteniente. Villaplana, su segundo, y un señor Breñas, su tercero. Coronel Sánchez, a quien falta un brazo. José Amador Ayala. Ernesto de la Rocha. Aquiles Sandí. Ezequiel Flores. Ramón Cambronero V. Elías Cordero. Antonio, Ezequiel y Mercedes Esquivel. Rodolfo González. Víctor Manuel González. Emilio Madrigal.

La circunstancia de ocurrir asaltos parciales por grupos dispersos de aquellos alzados, pareciera determinar que la banda está en disolución.

Uno de esos grupos asaltó al italiano Bernardo Tasso, robándole los dineros que poseía; ese extranjero ha hecho formal protesta de lo sucedido.

Se ha confirmado la circunstancia de ser ricas la mayoría de las gentes que acompañan a Cambronero.

Este con los suyos escapa hasta ahora de las persecuciones de las tropas del Gobierno, que siguen activamente los pasos de los alzados, sin que la Secretaría informe en detalle del movimiento de aquellas fuerzas, lo que mantiene en la más absoluta reserva.

En las Minas de Abangares se han tomado extremas precauciones de defensa para el caso que los alzados se presenten por allí.

Existen informes autorizados para suponer que los alzados se dirigen a la frontera norte, vía los Guatusos.

El Gobierno de Nicaragua ha tomado providencias para vigilar aquel lado de sus fronteras en acecho de los alzados para darles caza si pretendieren introducirse en territorio nicaragüense.

Será muy difícil que los rebeldes escapen de la persecución de las tropas nacionales.

Interpelación al Candidato Reformista

Comunican de Puntarenas:

Asegúrese que reformistas de esta localidad han interpelado al candidato señor Volio acerca del fundamento de ciertas insidiosas manifestaciones políticas hechas por Cambronero, esperándose con ansia la contestación del General.

Un miembro connotado del partido reformista en esta capital nos dice que no existe tal interpelación.

Captura de un alzado

(TELEGRAMA)

ESPARTA, 14.—Tropas montadas de las que operan al mando del Coronel Pinaud sorprendió y apresó a uno de los hombres de la banda de Cambronero en las montañas entre San Jerónimo y San Ramón. Hace ese prisionero importantes revelaciones que no me son permitidos comunicar por telégrafo; lo haré por correo. —CORRESPONSAL.

Venta de fósforos

El comerciante señor Brescia ni compró al Gobierno toda su existencia de fósforos, por lo que le entró al Tesoro una suma muy considerable de dinero.

Son de los que dispone actualmente para atender a los gastos que demandan las especiales atenciones de las emergencias del momento.

Grave accidente

Ocurrió en la ciudad de Limón. Tobías Acuña, carpintero, cayó del segundo piso de la casa de doña Pacífica Berrocal a la calle, resultando con graves contusiones.

Desgracia casual

LIMON, 13. — Casualmente recibió una herida de mal carácter el guarda fiscal de la Aduana Marcial Brenes.

Pasó al Hospital. Su estado no es de mayor cuidado, salvo complicaciones.

La especulación

Háblase en los círculos comerciales de esta capital de una confabulación entre un banco y determinados cafetaleros para especular con el cambio, informes que transmitimos al público con las reservas del caso, por habernos sido esta mañana imposible constatar el fundamento de ese grave decir; lo que sí podemos asegurar es que el Banco de Costa Rica, empeñase considerablemente en evitar el alza del cambio, aún con perjuicio de sus propios intereses.

Contribución para las fiestas

Miembros del Comité de las Fiestas Cívicas de esta capital visitaron ayer al Gerente o a su representante en ésta, de la United Fruit Company y Northern Railway Company, quien suscribió a aquellas dos empresas con la suma de dos mil quinientos colones para ayudar a sufragar los gastos que demanden la organización de los tales festejos.

Correo del exterior

Anoche llegaron a la oficina central de esta ciudad las cartas y los impresos del correo exterior, traídos por los vapores Calamares y Coronado.

Vino correspondencia de Estados Unidos, México, Antillas, Sur América, Europa y Asia, en la siguiente cantidad:

Cartas, 73 sacos; impresos, 36 y paquetes postales, 241. Total, 350 sacos.

Los paquetes postales proceden de los Estados Unidos e Inglaterra.

Se recibieron esta mañana en la oficina respectiva.

¿Dónde se verificarán las corridas de toros?

El Comité que organiza los festejos de fin de año manifiéstase contrariado a la vez que resentido por el retraimiento del comercio establecido en por Plaza Viquez, que se niega a contribuir para los gastos de las fiestas, circunstancia que ha hecho reflexionar al dicho Comité en destinar otro paraje de la ciudad para que se verifiquen las corridas de toros.

Este es un rumor muy persistente que circula en la ciudad.

Mató en defensa de su honor

En Monte Blanco de San Isidro, Nicolás Rosales dio muerte a su primo Rosendo Cascante, (ambos son labriegos) por cuanto éste, en su ausencia, cometió con su esposa, la del matador, porque ambos son casados—actos incorrectos. Todas las pruebas abonan la razón que tuvo Rosales para proceder en defensa de su honor ultrajado.

Diplomático en viaje

Saldrá para Guatemala el honorable señor Heinz Kroeger, Encargado de la Legación alemana en Costa Rica, acompañado de su señora esposa.

El viaje de este diplomático tiene relación con el cargo que desempeña, y estará de regreso entre nosotros dentro de dos o tres meses.

Deseamos un feliz viaje al distinguido diplomático y a su estimada esposa, y les presentamos nuestros respetuosos saludos de despedida.

Permutas y dimisiones

Háblase de la posible permuta de dos jefes militares que ocupan en el Gobierno altas posiciones y también de la dimisión de un gobernador. todo esto, como consecuencia de ciertos comentarios de carácter político, que a su tiempo exponeremos, si se confirman esos rumores que parecieran tener visos de buen fundamento.

El Cambio

Los Bancos giran:

Sobre Nueva York	450 %
" Londres	399
" París	120
" España	294
" Italia	98
" Suiza	393
" Bélgica	104

El cambio en Nueva York:

Sobre Londres	4.371/2
" París	5.32
" España	13.04
" Italia	4.34
" Suiza	17.43
" Bélgica	6.62

EL PRESIDENTE NO quiere elegir Presidente

Respecto a los sucesos electorales ocurridos en Heredia, un alto funcionario nos hizo esta mañana las siguientes declaraciones:

El Jefe del Estado estudia el caso para proceder sea dejando las cosas como están, para que el futuro Congreso conozca de ellas o para rectificarlas, no se en que forma o sentido.

La ley electoral en su artículo 103 concede prácticamente amplias facultades para que el Presidente ELIJA NUEVO PRESIDENTE, porque, para eso, indefectiblemente, fue hecha esa ley; pero el señor Acosta es lo que no quiere hacer: elegir Presidente.

Ese artículo, dice así, textualmente:

"El Presidente de la República ejercerá jurisdicción disciplinaria sobre todas las personas— excepto diputados y jueces — que intervengan con carácter oficial en las operaciones electorales y tendrá la suprema vigilancia y fiscalización para celar el estricto cumplimiento de esta ley. La interpretación doctrinaria que en voto consultivo dé el señor Presidente de la República en todo caso de oscuridad de algunas de estas disposiciones legales, obliga a los llamados a aplicarla, y asimismo a falta de disposición taxativa de dicho funcionario, determinar el medio de suplir la deficiencia, dentro del espíritu de justicia, orden y libertad que deba siempre informar los actos oficiales".

La manifestación femenina del próximo domingo

En la sesión que celebró una gran parte de los obreros de la capital, principalmente reformistas, sesión que se verificó en la noche de ayer en el Teatro Actualidades, la señora Clemencia Guevara, hizo uso de la palabra para invitar a las mujeres presentes y a las ausentes, para ir el domingo próximo en una manifestación ante el señor Presidente de la República. El objeto de tal manifestación es pedir al Presidente, señor Acosta, que, como caballero, cumpla las promesas que hizo a las mujeres cuando estas, entusiastas, fueron a encontrarlo a su regreso del Sapoá.

La señora Guevara rogó a todas las que asistían a esa manifestación, que se comporten con la mayor cultura y prudencia para decir de ese modo al país el valor moral de sus clases obreras.

En esa manifestación ante el Jefe del Estado, esa misma señora Guevara llevará la palabra.

Como juzgan los obreros reformistas la actitud de Lorenzo Cambronero

En la asamblea obrera de anoche, en el Teatro Actualidades, los oradores Juan Rafael Pérez y Juan Bautista Chinchilla, de filiación reformista, expusieron su parecer respecto al caso de lo que ellos llamaron el "cambronerismo", es decir, juzgando la conducta de Lorenzo Cambronero al lanzarse en la aventura que conocemos.

Nosotros, —dijeron,— debemos quedarnos con el reformismo y que se vayan los que quieran con el "cambronerismo", pero, ni condenamos al compañero que algunos creen extraviado ni aceptamos como bueno su proceder; solamente debemos estudiar el caso como el resultado de los malos gobiernos, de las injusticias sociales, de la tiranía que oprime al trabajador, al que exponen con violencia a lanzarse por esos vericuetos de la revuelta.

Los que atentan contra la salud

Ayer fué penado un vendedor de leche con cincuenta colonos de multa, por el señor Agente Principal de Policía Municipal.

A este vendedor, uno de los tantos que además de estafar al público con procedimientos de todos conocidos, atentan contra la salud comunal, le fué decomisada una cantidad de leche revuelta con agua, en una proporción de 30 por ciento de la segunda por el resto de la primera.

Pero lo peor es que el químico informó que el agua que se había usado para adulterar la leche era de condiciones nada potables, por lo que se supone que haya sido tomada de cualquier charco de esos que en forma de acequia corren por los campos, llevando consigo multitud de inmundicias y gérmenes de enfermedades de carácter infeccioso.

Esos son los motivos de aparecer de cuando en cuando en esta ciudad focos de tifoidea, tosferina, angina y otras epidemias, contando la ciudad con excelente estado sanitario.

Asimismo vemos multitud de vías digestivas y de carácter parasitario, llegadas a los pacientes por medio de las leches en mal

estado, que vendedores sin escrúpulos ofrecen en esta capital.

Casos como el anotado no debían reprimirse con una simple multa, sino con la prohibición absoluta de que a quien tal cosa hace, le sea prohibido vender ese artículo. De ese modo quisiera penarlos el señor Cordero, pero se encuentra con que no hay ley que lo autorice para imponer tal pena, lo cual no deja de ser una lástima.

Sabemos de casos de reincidencia, en que un mismo vendedor de leche ha sido penado tres veces en una semana, por falta semejante a la referida anteriormente.

Como la leche es uno de los artículos más susceptibles para transmitir los gérmenes de las peses, es indudable que debe tenerse cuidado con él, y en consecuencia cabe una ley especial que elimine los vendedores de leches que sean tomados ofreciendo el artículo en malas condiciones higiénicas o adultetrado.

La libertad de comercio no puede reprimirse, es cierto, pero también es cierto que la salud comunal está sobre esa libertad, como que ella atañe directamente al derecho de conservación.

Los nuevos Bachilleres

Este año han obtenido el título de bachiller en humanidades en el Liceo de Costa Rica, los siguientes estudiantes:

Señorita Lilia Ramos, señores Eduardo Bonilla B., Carlos M. Sell, Rolando Cosso, Jaime Coto, Roberto Fernández, Héctor Fernández, Percy Fischel, Miguel Ángel Herrero, Eduardo Yglesias

y José Luis Fournier.

Los exámenes rendidos por dichos estudiantes satisficieron al tribunal, que tuvo a bien calificarlos con excelentes notas.

Nuestras felicitaciones a los esforzados estudiantes, que han terminado sus estudios en humanidades.

En comisión a Puntarenas

Esta mañana salieron para Puntarenas, en comisión oficial relacionada con sus cargos, los señores don Arturo García Solano y don Manuel Bouza, Inspector y Subinspector General de Hacienda Municipal, respectivamente.

Dichos funcionarios permanecerán en aquel puerto unos seis u ocho días, pues las diligencias que van a practicar así lo exigen.

El comercio y las Fiestas

Observase en esta ciudad poco entusiasmo por las fiestas cívicas; esto dicen los comerciantes, por cuanto sus ventas son extraordinariamente limitadas, circunstancias, exponen ellos—que les desalienta a contribuir con amplia generosidad a los gastos que imponen la organización de las mismas; por lo que se considera que el comité respectivo ha de pasar dificultades pecuniarias en el cumplimiento de su cometido.

La fiesta rosada

Esta noche será la fiesta rosada del Colegio de Señoritas, a la que han sido preferentemente invitados los jóvenes del Liceo que se gradúan este año y los estudiantes de Derecho y no pocos caballeros de nuestra sociedad; habrá baile en honor a las señoritas alumnas de aquel plantel, que reciben el título de normalistas. La fiesta promete estar suntuosa.

ACABA DE RECIBIR

Pólvora elaborada
GRAN SURTIDO

Luces de Bengala, Triquiros y del país, etc., etc.

en el Almacén

TOMAS FERNANDEZ
Apartado 614 Tel. 198

MODERNO

Viernes 14 de Diciembre
A LAS 7 P. M.

Tanda de alegría con películas cómicas de
HAROLD LLOYD

A LAS 8.30 DE LA NOCHE

L. C. Wright presenta por segunda vez los Hawaianos con nuevos números de canciones y baile y estreno de

EN LA PUERTA DEL ESCENARIO

Cómica divertidísima por
HAROLD LLOYD

Mañana, poderoso estreno de
NANOOK DEL NORTE

Con el Jefe del Estado

Conferenció esta mañana con el nuevo una comisión de importantes elementos del ebandismo. Al conocerse este detalle en el público, surgieron, como de costumbre, los comentarios y conjeturas, diciéndose que el señor Presidente de la República anularía lo actuado por la Junta Electoral Pro-

vincial de Heredia. Ese decir ha fortalecido un tanto el ánimo de los ebandistas, bastante decaído por los últimos acontecimientos electorales. Pero, nos parece a nosotros que por circunstancias especiales, esos rumores no tengan fundamento alguno.

Las Elecciones en el Colegio de Abogados

El lunes próximo a las 19 horas habrá de celebrarse la asamblea general del Colegio de Abogados, en el local de la Escuela de Derecho.

En esta asamblea especial se procederá a la elección de las perso-

nas que deberán integrar la directiva de esa facultad, que se registró en 1924.

Se nos informa que para esa directiva existen hasta la fecha tres candidaturas.

De regreso al país

Regresó a Costa Rica el joven Hernán Chavarría Salas, quien se había marchado a México con el afán de ingresar a algún colegio profesional de aquella República.

Ya nuestros lectores saben cómo el joven Chavarría hizo su viaje a la República azteca, haciendo casi todo el recorrido a pie, únicamente con el propósito de poder coronar sus deseos.

Desgraciadamente, el joven Chavarría no encontró allá lo que sus anhelos buscaban, pasando a Guatemala y luego a El Salvador, de donde regresa a su patria.

Nos complacemos en presentar nuestro saludo al esforzado joven, al regresar al seno de su hogar y de sus amigos.

MARITIMAS

Ayer a las 8.30 fondeó en Limón el vapor holandés "Crinssen", procedente de Cristóbal y consignado a Harold Smith, con los siguientes pasajeros: Albert y Theresé Seafiler, Margarita y Mario Ortiz, José R. Rojas, Rafael Aspiazú, Rafael y Gabriel de la Peña, Avelino M. Palencia, Lorenza Castillo. Carga general, correo 203 sacos y 1 paquete.

Ayer a las 6.30 fondeó el vapor inglés "San Blas", consignado a la U. F. Co., con los siguientes pasajeros: Elías de González y dos en tránsito, carga general 7 sacos de correo.

Ayer a las 6.30 fondeó el vapor inglés "Coronado", procedente de Kingston, consignado a la U. F. Co., y los pasajeros: Fred J. Asals, Ernesto Castro, Sibbering Jones, Guillermo y Willy Niehaus, Thomas López, Enrique Rosales y 10 en tránsito. Carga general, 308 toneladas, correo 258 sacos.

Briggs, Orson E. Dutton, Manuel Ortuño y 15 en tránsito. Carga general y 110 sacos correo.

Ayer a las 7 horas fondeó el vapor inglés "Calamares", procedente de Cristóbal y consignado a la U. F. Co. con los pasajeros: Ebert Anderson, Armando Bonilla, Edmundo Durgin, Pedro Estévez, Elizabeth Golcochea, Demetrio Pérez, Máximo, Fernando y Margarita Terán, Pedro Walla, Hugo y María Bottini, Guillermo y Filomena Poole, Angela Quinteró, Abraham Madellin, Adela Sasso, Samuel Stern, Juan y Sylvia Tinoco, Constanza Villegas, Arthur Ida, Josephine, Arthur y Edward Weil; en cubierta, Abraham Conejo, José Alvarez, Raúl Araya, Modesto Aguilar, María Berrocal Clifford Ford, José López, Enrique Rosales y 10 en tránsito. Carga general, 308 toneladas, correo 258 sacos.

Como solicitado de exprofeso

Comentando la situación política, decía cierta personalidad:

—Han resultado las cosas, cual acaso la desearan y pretendieran los hombres del Gobierno; porque eso de gobernar, aunque fuera por cinco o seis meses más, con el Presidente "Grande", por fuera, y

ventidos Presidentes "chiquitos" en la Cámara, no es cosa sabrosa, mucho menos apetecible; así, ya dor, Julio puede continuar tendido a la cartola y que a su tiempo... Dios provera. Situación política tan admirable como ésta, sólo la "casualidad" se la pudo ofrecer al señor Acosta.

Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES

Nueva Cigarrería

Cl. 50.00

SON ₡ 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CARAMELOS, CHOCOLATES, etc.

— Nota —
Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.

Muerte por alcoholismo

En la madrugada de ayer la policía de orden y seguridad encontró muerto en la plaza de la Merced a José Salas.

Con la prontitud del caso fueron llamados el juez Primero del Crimen y el Médico del Pueblo, para que cada cual procediera en lo de su obligación.

Llegado el cadáver al Hospital, se vio que el fallecimiento fue debido a consecuencias alcohólicas. Tenía congestionado el cerebro, el corazón y las demás vísceras.

Fiesta en la Dolorosa

Para mañana en la noche se anuncia la segunda fiesta en el salón teatro de la Dolorosa a beneficio de la escuela parroquial de allí.

Consistirá en una velada en que tomarán parte niños y niñas del vecindario, preparados por varias entusiastas señoras.

El producto de esta fiesta se destina para organizar el Arbol de Navidad que habrá en dicha escuela, para obsequiar con juguetes a los alumnos de la misma.

United Fruit Company

Servicio de Vaporas

Los vapores SAN GIL, SAN BERNITO, SAN SEBASTIÁN y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y SALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York. De venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso partirán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffe Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Somo & Pirie Somo.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Abril 9 de 1923.

La actitud de un pueblo

(POR CORREO)

SAN RAMON, 13.—Los alzados no entraron a esta ciudad por cuanto ningún vecino correspondió a las excitativas del jefe de los mismos, hechas por emisarios especiales que de incógnito estuvieron aquí; todos contestaron indignados a las bastardas pretensiones de aquel hombre, descalificándolo en todos sentidos. Hay documentos en referencia con estos asuntos. — CORRESPONSAL.

No se ha pensado en suprimir las Fiestas

A cada momento se nos hace la pregunta de que si habrá o no habrá fiestas cívicas este año.

No sabemos qué fundamento tenga tal pregunta, pero lo cierto es que a estas horas no podrían suspenderse los festejos cívicos de fin de año.

Es cierto que el Presidente de la Comisión que organiza esos festejos, Coronel Pinard, está ausente, pero sus compañeros de comisión organizan y disponen lo que a cada cual se ha encomendado.

Posiblemente este año no estarán tan rumbosos esos festejos, por cuanto que el comercio, principal elemento que contribuye materialmente para organizarlos, no ha suscrito lo que acostumbra en otros, por la crisis en que se en-

contra, pero no obstante eso, la Comisión no ha tenido dificultades hasta la fecha por falta de dinero, para organizar los números del programa de tales festejos.

Al contrario; nos ofrece para el presente año novedades que como la "comparsa del ajacán" del anterior, llamaron la atención por lo original y por lo sencillo del espectáculo.

No hay que pensar, pues, en que a estas horas puedan ser suspendidos los festejos, y las personas que los aprovechan para hacer sus negocios con la fabricación y venta de dulces, tostajes, etc., que son precisamente las que hacen a diario la pregunta a que nos referimos arriba, deben ya irse preparando para hacer sus pequeños negocios.

Regresó la Policía

Regresaron a sus respectivos cuarteles de esta ciudad los destacamentos de policía de orden y seguridad que habían ido a Alajuela y a Heredia, para reforzar los cuerpos estables de aquellas ciudades, con motivo de los recientes sucesos habidos en dichas poblaciones.

Con respecto a la vuelta del cuerpo que fue a Heredia a las órdenes del Coronel don Francisco Bonilla, Secretario de la Direc-

ción General de Policía, un parte oficial se expresa así:

"Este refuerzo fue atacado a balazos por los volistas y jimenistas de aquella ciudad (Heredia). Hablándose pedido auxilio a la Comandancia de la localidad, ésta se negó a prestarlo, por lo cual el poblacho impidió que se cumpliera la orden que ella llevaba".

Los jefes superiores del cuerpo han ordenado hacer las investigaciones del caso.

Pocas palabras que encierran grandes verdades

Nos escribe un señor comerciante:

Repulsa el aparato militar con que procede el Gobierno para perseguir y batir al alzado Cambronero.

Esas actividades militares perjudican a la vida económica de la República.

Especialmente al comercio, que les paraliza, debilitándole considerablemente.

Y que ya lo está bastante debilitado a causa de la campaña electoral! Advertían ustedes lo que ocurre en un día como hoy, viernes: no llegan de los campos cam-

broneros, ni a comprar mercadería. Ni vendrán mientras exista el estado actual de cosas.

Además, reflexione acerca de los perjuicios que se hacen a los cafetaleros reclutando gentes de los campos en estos momentos de cosecha. Menos mal si los reclutados fueran gentes de las ciudades, donde hay tantos parásitos que nada hacen ni a nadie hacen falta.

Obligar a aquellas gentes al servicio activo, es restar fuerzas a la agricultura; es segar la fuente de la vida económica de la república.

Y eso no es prudente ni patriótico. — X X.

De acuerdo en un todo con el autor de esta nota.

No ha sacado de apuros la numeración de casas

Desde hace como seis meses se terminó el trabajo de numeración de las casas de esta ciudad.

Pero resulta que esa numeración las gentes no han sabido aprovecharla todavía, sobre todo en lo que se refiere al servicio postal y telegráfico.

Todavía sucede en el correo que se ven los carteros preci-

sados a rezagar piezas por falta de dirección o por venir con direcciones confusas. Cosa semejante sucede con los mensajeros del telégrafo.

Tome nota de esto el público, y al escribir sus cartas de las instrucciones del caso, para que las respuestas sean dirigidas a la calle o avenida número tal, casa número cuál.

A RIO REVUELTO....

LAS ENCRUCIJADAS DE LA ESPECULACION

Con fines especulativos hizo circular esta mañana en el Bolsín y círculos comerciales de esta capital, la especie de que el Secretario de Hacienda haría uso de una cantidad de bonos nacionales (en colones) para allegar fondos al Tesoro, con qué atender a obli-

gados gastos extras que demandan las actuales emergencias; eso decir, es un absurdo; ni el Gobierno puede hacer uso de esa clase de valores para nada, ni tiene necesidad de ello; la especie ha sido lanzada para provocar depresión en las cotizaciones actuales de esos bonos y adquirirlos a bajo precio; nos apresuramos a desautorizar tal especie.

Prisionero puesto en libertad

LO QUE COSTO SU RESCATE

Hemos hablado ayer con un caballero norteamericano que, procedente de las Minas del Aguacate y en camino para Oroquina se encontró con los alzados de Cambronero, que en la madrugada de ese día dirigíanse a San Ramón.

Nos dijo este caballero extranjero:

—El hombre principal de aquella jornada revolucionaria (aunque yo la calificaría de distinta manera,) no es precisamente Cambronero, sino el otro sujeto que le acompaña, Manuel Oreamuno Berrocal.

No llegan a cincuenta los que a caballo acompañan en sus correrías a aquellos dos individuos y todos ellos están mal armados; a pie los siguen unos cuarenta o cincuenta individuos más, todos ellos fanáticos volistas, y tengo entendido que tanto Cambronero como Oreamuno Berrocal han levantado la bandera de reformismo para conseguir prosélitos y dar la asonada, pues de otra manera no hubieran encontrado en aquellos pueblos quienes los secundan; para mí, que muchos de aquellos soldados siguen los cabecillas de movimiento en gañados, porque debo advertir que entre ellos hay bastantes

costarricenses de sepa, gentes sencillas y humildes, encantadas, repito, en el pabellón rojo del reformismo.

El caso, francamente, no vale la pena para el aspaviento que se ha formado en el interior; bastarían unos pocos hombres audaces y valientes para batir aquella banda de alzados, aunque yo considero difícil atrapar a Cambronero, que es hombre muy conocedor del terreno donde opera, y por conocer todas las puertas de salida por la frontera norte de la República.

Momentos antes de mi casual encuentro con Cambronero, éste había puesto en libertad a Arias, un anciano ricachón averdado en el barrio de El Tigre, cantón de Motes de Oro, a quien hicieron los alzados prisionero, exigiendo un dineral por su libertad.

Esto me contó uno de los secuaces de Cambronero y Oreamuno Berrocal, añadiendo que el viejo había aflojado algunos miles de colones en efectivo por su rescate. Me refirió también en la forma cruel en que ellos llevaron consigo a aquel viejecito; montado en una mula y con los pies amarrados a la cincha, amenazándole a cada instante con que sería fusilado sino alijaba la mosca.

Aumenta la crisis comercial

Hemos informado en ediciones anteriores que se ha estado notando durante las tres últimas semanas la ausencia de carreteros en esta ciudad, trayendo víveres para nuestro mercado, ausencia de vida a los asuntos políticos.

Ese hecho se ha repetido esta semana con más intensidad que en las anteriores.

El motivo de que hayan venido ahora menos artículos que en las semanas anteriores, se debe al reclutamiento de gentes en los campos para cualquier evento relacionado con la alzada de Cambronero en Miramar.

Los campesinos, temerosos de que sean reclutados en esta ciudad, se abstienen de venir y prefieren dejar en sus trojes los granos que tienen listos para la venta en los mercados.

Para evitar que tal cosa se repita, se ha dado orden a las autoridades de las poblaciones rurales de que adviertan a las gentes que pueden venir a esta ciudad sin temor de que sean reclutados, pues si el Gobierno necesitare más gentes para reforzar el contingente que ha puesto sobre las armas, las tomará de los que se presenten voluntarios para el servicio.

Resultado de la Elección Municipal en el Cantón de Puriscal

La siguiente es el acta de la declaratoria de elección, de la Junta Electoral Cantonal de Puriscal: Sesión celebrada por la Junta Electoral Cantonal de este cantón a las cinco de la tarde del diez de diciembre de mil novecientos veintitrés, se hizo el escrutinio como lo previene la ley para la elección de regidores municipales propietarios y suplentes y síndicos de los diferentes distritos del mismo cantón de Puriscal, también propietarios y suplentes, como resultado de las elecciones practicadas el dos de este mes, así:

Regidores municipales propietarios: Fausto Salazar Alpizar, Salvador Jiménez Fernández, José María Quirós Rojas y Jorge Char-

pentier Murphy; suplentes, Juan Ramón Otárola Murillo, Adán Quezada ú. ap. y Rafael Peraza Arguedas. Síndicos: distrito primero, propietario: Juan Mora Cordero; suplente: Ramón Fernández Morales; distrito segundo, propietario: Joaquín Jiménez Zúñiga; suplente: Félix RIVERA ú. ap.; distrito tercero, propietario: Teófilo Montero Vega; suplente: Rafael Corrales Mora; distrito cuarto, propietario: Santiago Flores Bermúdez; suplente: José María Gómez Agüero; distrito quinto, propietario: José Nicéforo Fernández Salazar; suplente: Teodoro Fernández Alpizar; distrito sexto, propietario: Antonio Vega Chacón; suplente: Crisanto Vargas ú. ap.

Desviando el Río Uruca para evitar perjuicios

La planta del Brasil está situada en la unión del río Uruca con el Virilla y por la dirección que allí toman las aguas, en épocas de grandes avenidas, las corrientes ocasionan destrozos en las obras de mampostería de la empresa, por lo que esta, para evitarse aquellos inconvenientes, hace allí

un gran trabajo en la desviación de aquel río que le costará por ahí de cien mil colones. El Gobernador y el Ingeniero Municipal estuvieron ayer allí a conocer e inspeccionar aquellos trabajos, informando son de gran aliento y de mucho costo; una verdadera obra de ingeniería moderna.

Comentarios a una carta

En los diferentes corrillos políticos que todavía se forman en determinados lugares de la ciudad, la comidilla de esta mañana ha sido la carta que el Licenciado don Anibal Santos dirige al General don Jorge Volio, desde las columnas de "La Tribuna".

El señor Santos observa al señor Volio que se acentúa el decir que los diputados del Partido Reformista estarán con el blo que Republicano en el Congreso, para la elección de Presidente de la República, y a este respecto recuerda que uno de los principios del Partido Reformista es de apartarse de toda liga, toda transacción y todo contuber-

nio con cualquiera otro partido político.

Advierte al mismo tiempo que si los diputados reformistas vuelan sus votos en la elección presidencial, equivaldría ello a darle el triunfo al Partido Agrícola, lo mismo que si se abstuviesen de concurrir a la Cámara cuando se vaya a practicar tal elección.

Termina el señor Santos ofreciendo la palabra al señor Volio, para que diga lo que haya sobre la especie a que nos referimos.

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

Cerveza TRAUBE
 La mejor del país
 PIDALA en todos los establecimientos

Tu te lo quieres Perro Mosten

Comentando la situación del mercado de letras, indicamos ayer:

"El estado de cosas en esos negocios, no ofrece aun un aspecto de completas seguridades; bastará con que el comercio establezca una demanda un tanto sentida, para que se reafirme o suba el cambio; desciende, por la prudente y conveniente actitud que en aquel sentido observa el comercio. No hay en las actuales circunstancias que se repitan en el sentido del alza.

festinar la situación; déjese pasar los días para que sea más intensa la necesidad del cafetalero en girar, y espérese la oportunidad precisa para comprar".

Pero algunos comerciantes importadores hanse apresurado a establecer la demanda, como lo hicieron ayer, con los resultados siguientes: el cambio ha subido y no será extraño que repitase en el sentido del alza.

DE ADMINISTRACION

Se ruega a quienes reciban estos números de "La Noticia" los desvuelvan a la Administración (Ap. L.) si no quieren ser considerados como suscritores.

Hallazgo de un tesoro en CUXHAVEN, ALEMANIA

En un lugar próximo a Cuxhaven se ha descubierto un tesoro, cuyo valor se calcula en 20 millones de marcos oro. Es el hallazgo más considerable que recuerda la historia.

Fue enterrado ese tesoro por el famoso pirata Stoorbecker, y se ha estado buscando desde el año 1390. Al fin se ha descubierto dentro de una caja de hierro. Al principio se creyó que las barras que contenía eran de latón; pero bien pronto se notó que eran de oro.

Según las leyes alemanas, corresponde el 10 % del tesoro a los que lo han hallado.

Como se supone que hay todavía más cajas enterradas en la localidad, todos los vecinos de Cuxhaven salen al campo todos los días armados de picos y palas, y abren zanjas por todas partes.

Stoorbecker fue el terror del Mar del Norte en el siglo XIV. Finalmente, se le apresó y ahorcó en Hamburgo.

- Aerogramas de anoche - Fiesta rosada en el Colegio de Señoritas

DOS CIUDADES DE YUCATAN OCUPADAS POR LOS REVOLUCIONARIOS

NOGALES, Arizona, 13.— El movimiento revolucionario mexicano está tomando serias proporciones en la costa occidental, según informes recibidos aquí. El movimiento se ha extendido a Mazatlán, Sinaloa, donde se ha dividido la guarnición federal. Informes de Veracruz dicen que dos ciudades de Yucatán han caído en poder de los rebeldes. Otro informe de Veracruz dice que el Presidente Obregón ha concentrado más de mil hombres en San Marcos para detener la marcha de los revolucionarios sobre la capital.

LOS ESTADOS UNIDOS PARTICIPAN EXTRAOFICIALMENTE EN EL ARREGLO DE LAS FINANZAS ALEMANAS

PARIS, 13.—Ha dado nuevo impulso a las actividades de la Comisión de Reparaciones la decisión de los Estados Unidos de aprobar extraoficialmente la participación americana en los dos Comités de Expertos que investigarán los recursos de Alemania y estudiarán la manera de equilibrar sus presupuestos. La selección de los expertos ha sido sin embargo postergada hasta que se conozca la actitud que adoptará Inglaterra en relación con el plan propuesto.

LA INTERVENCION AMERICANA EN CHINA

MANILA, 13.— El barco insignia "Hurón", de la flota asiática, está listo para salir para Hong Kong. El Almirante Thomas Washington, Comandante de la flota, quien se encuentra en Zamboanga, ha anunciado que se unirá al "Hurón" en ese puerto. Varios barcos de guerra están vigilando cuidadosamente el desarrollo de los acontecimientos en Canton e impedirán en cualquier forma que Sun Yat Sen realice su amenaza de ocupar las aduanas.

EL GOBIERNO DE BERLIN DICTATORIAL

LONDRES, 13.— El correspondiente en Amsterdam de la Exchange Telegraph Company dice que el Gobierno de Berlín usó por primera vez su autoridad otorgada por la ley de Poderes de emergencia y expidió un Decreto reduciendo considerablemente los sueldos oficiales.

MUERE UN FAMOSO DETECTIVE

LOS ANGELES, 13.— William Pinkerton detective de fama mundial, murió aquí esta mañana.

UNA MANIFESTACION EN CONTRA DE LOS JUBIOS

BUDAPEST, 13.— Varios estudiantes judíos fueron gravemente heridos en una manifestación en la noche por los estudiantes cristianos, en los funerales del soldado victimado la semana pasada por un comerciante judío, en el restorán "Kow". Las autoridades han amenazado con cerrar la Universidad.

HABLA DORIS DE BULGARIA

SOFIA, 13.— El Rey, en la apertura del Parlamento el domingo, declaró que Bulgaria cumple todas sus promesas y obligaciones hacia las grandes potencias, y también espera que las potencias observen los derechos de Bulgaria, de acuerdo con los Tratados. Esta fue la primera aparición oficial de Boris, como Jefe del Estado, desde que fué llevado al Poder por todos los Partidos.

UNA OPERACION HABIL EN AFRICA

MADRID, 13.— El parte oficial de Marruecos dice que en la noche del sábado explotó una contramina en la posición de Tizi Azza, destruyendo completamente los trabajos enemigos y produciendo un embudo, que permite nuestra salida al exterior. Un numeroso enemigo atacó seguidamente, sufriendo bajas. Se pudo detener el ataque gracias a la preparación de nuestras tropas, con intención de nuestra salida al exterior. Un numeroso enemigo atacó seguidamente, sufriendo bajas. Se pudo detener el ataque gracias a la preparación de nuestras tropas, con intención de nuestra salida al exterior. Un numeroso enemigo atacó seguidamente, sufriendo bajas. Se pudo detener el ataque gracias a la preparación de nuestras tropas, con intención de nuestra salida al exterior.

LAS RELACIONES ENTRE ITALIA Y RUSIA

MOSCU, 13.— El marqués de Paterno visitó a Khrushchev para discutir las posibilidades del comercio ruso-italiano.

La prensa publica una entrevista de los representantes del Soviet en Roma, diciendo que el reconocimiento DE JURIS de Rusia por Italia, puede considerarse prácticamente como un hecho consumado.

Mañana a las 19 horas se verificará en el Colegio Superior de Señoritas la fiesta rosada, con la cual el establecimiento despide a las señoritas que se graduaron durante el presente año, obteniendo el título de maestras normales. A este acto, que está a la vez dedicado a las nuevas graduadas, han sido invitadas todas las que hasta la fecha han obtenido el título normal, y se desea la mayor concurrencia de ellas a fin de lograr mayor solemnidad a la fiesta. Un bien escogido programa se ha preparado para la Fiesta Rosada de este año, primera que se hace en aquel colegio, por lo cual auguramos que el acto resultará muy lucido. A él asistirá el señor Presidente de la República, el señor Ministro de Educación, altos jefes del ramo educativo y miembros del personal docente de los otros colegios.



Nueva sociedad comercial

Ante el notario público don Luis Castro Ureña se otorgó la escritura por la cual se constituyó la nueva sociedad comercial que girará con el nombre de J. P. Arango y Co.

Constituyen esta sociedad en comandita simple los señores don José Pio Arango Echeverría y don Orfillo Hazera Salinas, con domicilio en esta ciudad.

El señor Arango será socio colectivo con responsabilidad limitada y administrador de la sociedad, con facultades de mandatario generalísimo, aportando treinta mil dólares de capital.

El señor Hazera será socio co-

América
Sábado 15 de Diciembre

Debut, Debut, en este Teatro

RICHIARDI, MIRKO Y MISS RINA

Programa nuevo. Presentación Sensacional

LA MUJER SERRUCHADA EN DOS PARTES

Teniendo gran demanda de palcos para los domingos en la noche y estando todos abonados, la Empresa ruega a las familias que los tienen, que avisen con DOS días de anticipación cuando no puedan utilizarlos.

ARROZ

Acabado de recibir, de buena calidad.

Consulte Preciso.

Compare la calidad.

Bien, Castro y Co.

TEATRO MODERNO

Próximos estrenos:

EL CHIQUILLO, Charles Chaplin

EL OTRO YO

SOMBRAS DE AYER, Norma Talmadge

AMAPOLA, Norma Talmadge

SIENTE AROS DE MALA SUERTE, por Max Linder

DISFRAZADA, MUJER, la última historia **KERFO-DUMPREY** y otras, todas grandes éxitos

Variedades

Viernes 14 de Diciembre

A LAS 7 DE LA NOCHE

Final de la preciosa película

EL MISTERIO DE LOS MONTFLEURY

A 25 CENTIMOS

A LAS 8.30 DE LA NOCHE

Principia. Representada en dos noches

EL MISTERIO DE LOS MONTFLEURY

De gran novedad

Sociales

VIAJEROS

Regresó de Turrialba don Albertina S. de Dobles.

Pronto saldrá para Estados Unidos don María Cristina Crespi de Moore.

Para su finca salió don Alejandro Aguilár.

Se encuentra en ésta, procedente de San Ramón, don Tomás Heria.

De Limón llegó don Ramón Loria.

ENFERMOS

Guarda cama el Dr. don Roberto J. Quesada.

Don Manuel Venegas se encuentra enfermo de cuidado.

Están en cama los señores Héctor Meoño y Pablo Montenegro.

Mejor continúa don Gerardo Blanco.

La señorita Hilda Valverde se encuentra mal de salud.

SURTIDO COMPLETO DE ARADOS

Somos los mayores proveedores del país de Implementos y Maquinaria Agrícola

MIGUEL MACAYA & Co.

Nos tomamos especial interés en abastecer a los agricultores

Medicinas para animales

Deficiencia de agua en el barrio de Aranjuez

Desde el momento en que el tiempo se averana, como obedeciendo a la natural sequía de la estación, aminora de tal manera el agua en el simpático barrio de Aranjuez, que casi se hace imposible vivir con decencia en su vecindario.

A cualquiera se le ocurriría que esta es una charada alemana; pero de alemana no tiene sino la forma, puesto que en el fondo lo que hay es que aunque allí se vive alrededor de los estanques, las jardinerías que también le circundan hacen su agosto con el riego día y noche, privando al vecindario del agua que también pagan para sus menesteres diarios.

Trasladamos esta queja a quien corresponda.